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膠袋全面收費倒數 宣傳起動
黃錦星：法例教育並行 料無損購物慾和商機
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香港文匯報訊（記者 文森）審計報告去年揭發
民航處購入的新空管系統Autotrac3出現多項問
題，最少延遲3年半才能投入運作，立法會帳委會
昨日就事件召開第六次聆訊，並會於下周開始撰寫
報告。多名帳委會委員都在會上批評新空管系統的
標書合約有灰色地帶，質疑民航處執行標書合約時
亦似有「放軟手腳」，甚至徇私枉法之嫌。
帳委會委員指民航處早前表示每延遲1年，處方

需要付出2,000萬元維修保養費，最終可能要多用
7,000萬元，但標書罰款機制卻有「封頂」設計，
最高僅罰中標者500多萬元，餘下的要由政府支
付，批評民航處寫標書時失職。委員又質疑新空
管系統不能在2016年運作。
民航處處長羅崇文回應指，同事已盡責，完全

按招標程序辦事，否認有粗疏及放軟手腳。他又
說，製訂標書時有與物流處及相關法律部門商
討，指若標書上要求大額賠償，標書價錢上便會
有所反映，所以要考慮一籃子因素，平衡各方利
益。羅崇文強調，有信心系統可在2016年年中運
作。
帳委會主席石禮謙隨即質疑羅崇文的信心從何

而來，並狠批民航處的管理有問題。委員謝偉俊
更認為，新系統問題多，若一直未能投入服務，
處方應考慮設立「止蝕位」。
運輸及房屋局副局長邱誠武回應指，當局會準備
應變工作，但認為「斬纜」可能要涉及更多的時間
及款項。
另外，民航處亦被指「超買」120個空管工作席

位，有委員批評羅崇文提及所需數量時，多次前
言不對後語。羅崇文承認早前回應時不清晰，但

否認隱瞞。他解釋，前空管中心有20多個席位，新中心
則會增至40、50個位，但因指揮塔上亦需操作人員，故
加位至70個，而連同後備系統，才需要 120個席位。

立會帳委會下周總結聆訊
石禮謙會後表示，民航處經過6次聆訊，仍未能解釋清
楚能否可以按計劃明年中前啟用新空管系統，只要求立會
有信心；民航處亦未有交代餘下的10多項重要系統問題

能否如期處理；
而招標合約有多
處，與當局 93
年購入空管系統
有不同，民航處
亦未能解釋原
因。石禮謙指，
帳委會下周起會
總結聆訊，並撰
寫報告，完成後
交立法會大會審
議。
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43%人不知打流感針防呼吸道病
香港文匯報訊（記者 葉佩妍）「咳兩聲小事

啦！」很多市民以為現咳嗽，只要服食止咳藥及多
飲水便會康復，但持續咳嗽可能是慢性呼吸道疾病
的徵兆，例如哮喘及慢性阻塞性肺病等。有研究發
現，43.2%港人不知接種疫苗的重要性，亦有43.6%
人在過去一年曾出現長期咳嗽、氣促及呼吸困難等
呼吸疾病的病徵，但當中只有56.5%人會求診。
研究又發現，有53%受訪者認為患上長期呼吸道

疾病，對社會影響只有中度至輕度，但美國胸肺學
院（港澳分會）會長林志良表示，根據衛生署的數
據，2012年因呼吸系統疾病入院的人數達17萬人，
可見呼吸道疾病對本港醫療系統造成一定負擔。

哮喘患者染流感易併發肺炎
林志良指，本身已患有慢性呼吸道疾病的患者，

例如是哮喘患者，即使病情並不算嚴重，若患上流
感，其病情會比一般人嚴重，更有機會引發及加劇
哮喘症狀，併發肺炎的機會亦較高。林醫生的其中
一名病人Alice，於2009年突然持續咳嗽近3個月，
起初以為是小問題，求醫後亦沒有按時服藥。直至
有一晚，Alice感到呼吸困難，需送至深切治療部，
並確診患上哮喘。
經過生死關口，Alice表示現在她非常注意呼吸道

健康，更多做運動及時常飲溫水。Alice亦定期覆
診，情況好轉不少，已不需長期服藥。她指，「最
初以為咳嗽很小事，亦不知原來成年後也有機會患
上哮喘。」

張
炳
良
促
港
鐵
多
推
優
惠
回
贈

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵按
可加可減票價機制連續第六年加價，
今年6月加幅料達4.3%，是6年來第二
高。運輸及房屋局局長張炳良昨日表
示，明白市民質疑港鐵去年盈利可觀
仍然加價，政府會敦促港鐵多推出票
價優惠及回贈。他又指，雖然可加可
減機制是每5年檢討一次，即最快要到
2017/2018年度再作檢討，但若雙方同
意，其間可作額外檢討。身兼立法會
交通事務委員會副主席的工聯會鄧家
彪對此表示歡迎，期望政府講得出做
得到。他又敦促政府交代在落實加價
前，有否盡作為大股東的責任要求港
鐵作額外機制檢討。
張炳良昨日表示，明白市民質疑港鐵
去年盈利可觀仍然加價，但他認為港鐵
與世界各地的鐵路相比，是十分可靠及
準時，非常優秀，強調港鐵有大量及頻
密的班次，很難做到百分百準確。
他續說，當局會敦促港鐵多推出票價
優惠及回贈，亦會要求港鐵投放更多資
源提升服務、維修保養及硬件設施。他
稱，可加可減機制是在協議下制訂，每
5年檢討一次，政府雖然是港鐵大股

東，但不可凌駕小股東的利益。不過，他指若政
府及港鐵同意，其間可以作額外檢討。他認為，
將來亦可檢討延誤超過31分鐘要罰款的制度，以
及港鐵公司的利潤分享管制。

鄧家彪歡迎政府跟進
鄧家彪對此表示歡迎，他期望政府講得出做得

到，盡快要求港鐵額外檢視機制，並在5月立法
會交通事務委員會上，向公眾交代進度。鄧家彪
又質疑九巴及新巴等巴士公司加價時，都需由行
政會議審批，但政府作為港鐵大股東，卻無法阻
止港鐵加價，希望政府多派代表加入港鐵董事
局。鄧家彪又建議，當局可考慮以收取到的港鐵
股息平衡交通發展，例如參考新加坡推出月票，
供市民一票乘搭鐵路及巴士。

本港將於本周三起在所有零售店舖推行膠袋
收費，環境保護署昨日在荃灣一個商場舉

行起動禮，環境局局長黃錦星與環境運動委員會
主席林超英、環境諮詢委員會廢物管理小組主席
黃煥忠、新民黨田北辰等立法會議員及多名環保
組織代表一同主禮，向市民宣傳膠袋收費信息，
鼓勵市民自備購物袋，減少使用膠袋。

派袋登記零售商減九成
黃錦星表示，現時棄置於堆填區的廢膠中，

有三分一為膠袋。而本港自2009年首階段的膠
袋收費，登記零售商派發膠袋的數目大幅減少
約90%，而今次收費將擴展至全港逾10萬間零
售店，相信有助減少使用膠袋。

留意成效研增執法力度
他指，法例已考慮市民日常所需和商戶的營

商方式，非氣密包裝、冷凍食品、服務包含及
預先包裝的膠袋均可獲豁免收費，但法例有其
效力，亦有限制。他強調，今次推行全面膠袋
收費，是以法例及宣傳教育一同推行，當局會
加大教育宣傳，鼓勵市民自備購物袋或容器，
減少濫用膠袋。

他又相信，隨着港人越來越環保，市民不會因
為膠袋是否免費而影響購物意慾，亦不會影響商
機。而當局亦會留意事態發展及成效，了解有沒
有濫用膠袋或紙袋的情況，再考慮將來如何加大
力度執法。
黃錦星之後又到訪商場多間商舖宣傳，提醒

店員有關膠袋收費新措施的安排，又關注商舖
是否了解豁免徵費的安排，其間在一間餅店購
買車輪麵包、綠茶蛋糕、紅綾酥、馬仔等，共
消費約40元，並身體力行自備購物袋。

身體力行買麵包自備膠盒
他指，自己早上買麵包時也會自備膠盒，不

需使用任何膠袋，呼籲市民外出時自備購物
袋，省回膠袋收費，又有助落實源頭減廢，減
少堆填區的壓力。他同時鼓勵商戶配合減少派
發膠袋，貨品也應避免過度包裝，減少廢物產
生，並將膠袋收費撥作支持環保用途。
獲黃錦星光顧的餅店職員表示，店內同時有

售賣氣密和非氣密產品，早前已就擴大膠袋徵
費向員工進行培訓，相信員工清楚了解膠袋收
費豁免安排。他們又在收銀處設置告示，鼓勵
消費者「支持環保，自備購物袋」。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）全面擴大膠袋收費已進

入最後倒數階段，環境保護署昨日舉行起動禮，向公眾宣

傳膠袋收費信息，並鼓勵市民自備購物袋，減少使用膠

袋。環境局局長黃錦星到場主禮，之後親身到商場向多間

商戶宣傳膠袋收費，並身體力行示範自備購物袋消費。黃

錦星指，今次擴大膠袋收費會以法例及宣傳教育並行，又

相信膠袋收費不會影響市民購物意慾，亦不會影響商機。

■■黃錦星親身到商場向多間商戶宣黃錦星親身到商場向多間商戶宣
傳膠袋收費傳膠袋收費，，並身體力行示範自備並身體力行示範自備
購物袋消費購物袋消費。。 羅繼盛羅繼盛 攝攝
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市民集會批輕判違法「佔」者
香港文匯報訊（記者 文森）近期有多宗與「佔領」

行動有關的刑事案件，部分被告僅獲判處社會服務令、
緩刑，甚至獲判無罪，引起社會人士質疑出現「警察拉
人，法官放人」的情況。約50名市民昨日響應網上群
組呼籲，在中環遮打花園集會，表達對「佔領」違法者
獲輕判的不滿，要求司法機構作公正判決。
社交網站群組「光復香港」昨日在中環遮打花園舉行

以「公義」為主題的集會，共有約50名市民到場參
與，批評反對派發動「佔領」行動，並不滿部分「佔
領」違法者早前獲法院輕判，要求司法機構作公正判
決。

懸掛標語批反對派禍港

大會將早前在社交網站收集的意見和標語，懸掛在集
會現場，內容有「政棍害港」、「佔中禍港偽君子，滿
口歪理真無恥」等批評反對派發動「佔領」行動禍及香
港，以及「我要包青天」等，要求法院公正處理案件，
同時亦有響應行政長官「用選票將反對派議員逐出議
會」的呼籲，表明要「2015，16，我要踢你地(反對派)
出局」。

讀陳欣健信促護公民財產
大會又讀出藝人陳欣健的信件，要求司法切實以保護

公民生命和財產而存在，秉承一直以來的公平、正義，
及儆惡懲奸的法律精神，來應對無視法紀的罪犯。
「光復香港」成員麥小姐表示，早前一名退休公務員

因偷了幾排朱古力被判監禁兩個月，即使求情時指兄弟
姐妹皆已過世，期望法庭可判緩刑，以便他照顧父母，
但被法官維持原判；而「佔領」行動期間有人攻擊政府
網站伺服器，日前卻獲法院判緩刑。
「保衛香港運動」召集人傅振中表示，現時法庭只懸

掛香港特區區徽並不足夠，應同時在庭上放置國旗和區
旗。他又擔心，若果法院的判刑未足可以懲治觸犯法例

的人，或會令年輕人誤以為犯法也毋須受到懲罰，可能
促使他們參加反對派發起的衝擊行動。
「珍惜群組」召集人李璧而質疑至今仍未有人因「佔

領」行動負上刑責，又指早前市民受賄1,000多元，就
要被判監2年多，部分反對派立法會議員竟然可以公然
收受「黑金」。她呼籲在場市民本周二到高等法院請
願，一同表達對「司法不公」的不滿。

■網民「光復香港」集會。 彭子文 攝

香港文匯報訊（記者 李自明）非法「佔領」行
動發生至今半年，有反對派組織昨日在特區政府總
部外發起「紀念」活動，其間不斷高呼「我要真普
選」等口號，宣稱要喚醒市民，不要遺忘初衷及減
低熱情，但場面冷清。發起行動的「2047香港監
察」成員錢志健聲言，雖然現時仍有百多個帳篷留
守在添美道一帶，但大部分「佔領」者需要兼顧生
計，不會長時間逗留在帳篷內，預期長期留守人數
少於25人，未來一星期會有連串行動紀念非法
「佔領」云云。有關「紀念」活動包括舉辦分享會
及派發「佔領」行動飾物，參加者聲言要提醒市民
繼續為政改發聲，並在傍晚舉起黃傘高呼「我要真
普選」、「莫忘初衷」等口號，揚言要「紀念」警
方施放催淚彈。在政府總部外牆塗鴉被捕的14歲少
女接受訪問時承認，如今市民「佔領」熱情冷卻，
「雨傘運動」正退下來，不少曾參與「佔領」者亦
開始隱藏身份。

反對派紀念「佔」拍烏蠅


